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Municípios realizam 
ações em combate 
ao aedes aegypti 
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REGIÃO DO CIDEJA

Foram instalados nesta semana 
em Aceguá, Candiota e 
Pedras Altas (foto), placas de 
identifi cação em pontos turísticos 
dos municípios. O projeto é da 
Secretaria de Turismo do RS, 
Apatur e Cideja.
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Folia 2024 deve reunir 
mais de três mil pessoas

CARNAVAL EM CANDIOTA
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DANÇA DAS CADEIRAS EM CANDIOTADANÇA DAS CADEIRAS EM CANDIOTA
 Com a expulsão do vereador Ataídes da Silva  Com a expulsão do vereador Ataídes da Silva 
e mesmo que ela não houvesse, ele não fi caria no PT, e mesmo que ela não houvesse, ele não fi caria no PT, 
pelo menos era isso que se apresentava. Ele deve pelo menos era isso que se apresentava. Ele deve 
mesmo ingressar no MDB pelas movimentações feitas mesmo ingressar no MDB pelas movimentações feitas 
até agora. Não bateu o martelo publicamente ainda, até agora. Não bateu o martelo publicamente ainda, 
mas parece ser apenas questão de tempo.mas parece ser apenas questão de tempo.

DANÇA DAS CADEIRAS EM CANDIOTA 2DANÇA DAS CADEIRAS EM CANDIOTA 2
 Outro que vai aproveitar a janela partidária  Outro que vai aproveitar a janela partidária 
que abre agora em 7 de março e vai até 5 de abril, é o que abre agora em 7 de março e vai até 5 de abril, é o 
vereador Léo Lopes, que está no Partido da Renovação vereador Léo Lopes, que está no Partido da Renovação 
Democrática (PRD), que é a fusão entre PTB (no qual Democrática (PRD), que é a fusão entre PTB (no qual 
se elegeu) e o Patriotas. Muitos davam como certa a ida se elegeu) e o Patriotas. Muitos davam como certa a ida 
de Léo ao MDB, porém há mudanças de rumos por aí. de Léo ao MDB, porém há mudanças de rumos por aí. 
Ele se movimenta para o lado tucano. Vamos esperar Ele se movimenta para o lado tucano. Vamos esperar 
a janela.a janela.

DANÇA DAS CADEIRAS EM CANDIOTA 2DANÇA DAS CADEIRAS EM CANDIOTA 2
 É aguardada a decisão do 1º suplente de  É aguardada a decisão do 1º suplente de 
vereador do MDB e atual secretário de Cultura, Diego vereador do MDB e atual secretário de Cultura, Diego 
Lima, se continua ou não no partido ou se ruma para o Lima, se continua ou não no partido ou se ruma para o 
PSDB. Diego não depende da janela partidária, mas, PSDB. Diego não depende da janela partidária, mas, 
segundo a lei, precisa ter fi liação para concorrer no pleito segundo a lei, precisa ter fi liação para concorrer no pleito 
deste ano, no mínimo seis meses antes das eleições. deste ano, no mínimo seis meses antes das eleições. 
Se continuar no MDB (como parece que vai ser), está Se continuar no MDB (como parece que vai ser), está 
tudo certo e não precisa fazer movimento algum. De tudo certo e não precisa fazer movimento algum. De 
outro modo, precisa se fi liar até 5 de abril na nova sigla.outro modo, precisa se fi liar até 5 de abril na nova sigla.

DANÇA DAS CADEIRAS EM HULHADANÇA DAS CADEIRAS EM HULHA
 Foi anunciada esta semana, a fundação em  Foi anunciada esta semana, a fundação em 
Hulha Negra do Partido Liberal (PL) - sigla do ex-presi-Hulha Negra do Partido Liberal (PL) - sigla do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro. O movimento é puxado por duas dente Jair Bolsonaro. O movimento é puxado por duas 
mulheres fortes no município, quais sejam, a vereadora mulheres fortes no município, quais sejam, a vereadora 
Tanira Ramos e a ex-vice-prefeita e médica Ester Köes-Tanira Ramos e a ex-vice-prefeita e médica Ester Köes-
ter, que deve presidir a agremiação na cidade. Ambas ter, que deve presidir a agremiação na cidade. Ambas 
tem origem no PTB (hoje PRD). tem origem no PTB (hoje PRD). 

DANÇA DAS CADEIRAS EM HULHA 2DANÇA DAS CADEIRAS EM HULHA 2
 O lançamento do PL hulhanegrense está mar- O lançamento do PL hulhanegrense está mar-
cado para o próximo dia 8 de março - e parece sim-cado para o próximo dia 8 de março - e parece sim-
bólico por ser o Dia Internacional da Mulher. O evento bólico por ser o Dia Internacional da Mulher. O evento 
será às 19h, na Câmara de Vereadores e Vereadoras. será às 19h, na Câmara de Vereadores e Vereadoras. 
A promessa é que o partido lance pré-candidaturas à A promessa é que o partido lance pré-candidaturas à 
Prefeitura e à vereança.Prefeitura e à vereança.

DANÇA DAS CADEIRAS EM HULHA 3DANÇA DAS CADEIRAS EM HULHA 3
 O PL então surge em partes do fi m do PTB,  O PL então surge em partes do fi m do PTB, 
que há tempos vem num processo de desmanche tanto que há tempos vem num processo de desmanche tanto 
nacional como em Hulha. Uma parcela petebista, como nacional como em Hulha. Uma parcela petebista, como 
o ex-vereador André Araujo, o Bexiga (que foi candidato o ex-vereador André Araujo, o Bexiga (que foi candidato 
a vice pelo PTB numa chapa com o PT nas últimas a vice pelo PTB numa chapa com o PT nas últimas 
eleições), migrou para o PSB. O surgimento do PL traz eleições), migrou para o PSB. O surgimento do PL traz 
um novo elemento no tabuleiro político, pois o partido um novo elemento no tabuleiro político, pois o partido 
nasce num momento de indecisão de PDT e Progres-nasce num momento de indecisão de PDT e Progres-
sistas (que governam a cidade atualmente), em lançar sistas (que governam a cidade atualmente), em lançar 
uma pré-candidatura - o nome, pelo acordo, é uma uma pré-candidatura - o nome, pelo acordo, é uma 
prerrogativa do PDT. Ao que consta, o PL deve lançar prerrogativa do PDT. Ao que consta, o PL deve lançar 
no dia 8 uma candidata a prefeita como alternativa mais no dia 8 uma candidata a prefeita como alternativa mais 
a direita.a direita.

TRISTEZA EM HULHATRISTEZA EM HULHA
 A perda do histórico comerciante hulhanegren- A perda do histórico comerciante hulhanegren-
se, Beno Koppenburg, de forma trágica e violenta esta se, Beno Koppenburg, de forma trágica e violenta esta 
semana, chocou e entristeceu a todos. Sua morte, aos semana, chocou e entristeceu a todos. Sua morte, aos 
84 anos, foi muita sentida, principalmente por se tratar 84 anos, foi muita sentida, principalmente por se tratar 
de um assassinato. A Polícia Civil trabalha para elucidar de um assassinato. A Polícia Civil trabalha para elucidar 
o caso.o caso.

CPI DA EQUATORIALCPI DA EQUATORIAL
 Falta apenas uma assinatura para a instala- Falta apenas uma assinatura para a instala-
ção da Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) na ção da Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) na 
Assembleia Legislativa do RS, que pretende investigar Assembleia Legislativa do RS, que pretende investigar 
a prestação de serviços das concessionárias privadas a prestação de serviços das concessionárias privadas 
de energia elétrica no Rio Grande do Sul - Equatorial de energia elétrica no Rio Grande do Sul - Equatorial 
Energia e Rio Grande Energia (RGE).  A iniciativa da Energia e Rio Grande Energia (RGE).  A iniciativa da 

CPI é da bancada do PT e segundo o líder do partido CPI é da bancada do PT e segundo o líder do partido 
na Assembleia, Luiz Fernando Mainardi, já foram ar-na Assembleia, Luiz Fernando Mainardi, já foram ar-
recadadas 18 assinaturas dos 55 deputados, faltando recadadas 18 assinaturas dos 55 deputados, faltando 
apenas uma, segundo o Regimento, para a CPI ser apenas uma, segundo o Regimento, para a CPI ser 
instalada. “Ao invés de pedir desculpas pela péssima instalada. “Ao invés de pedir desculpas pela péssima 
ideia de privatizar a CEEE, o governador acha que está ideia de privatizar a CEEE, o governador acha que está 
tudo bem com o serviço prestado pela empresa, e age tudo bem com o serviço prestado pela empresa, e age 
contra a CPI que investigaria os graves problemas de contra a CPI que investigaria os graves problemas de 
energia enfrentados pelos gaúchos”, escreveu Mainardi, energia enfrentados pelos gaúchos”, escreveu Mainardi, 
dias desses, em suas redes sociais.dias desses, em suas redes sociais.

ATENDIMENTO EM HULHAATENDIMENTO EM HULHA

 Na sessão do último dia 22 de fevereiro, o  Na sessão do último dia 22 de fevereiro, o 
vereador e presidente do Legislativo hulhanegrense, vereador e presidente do Legislativo hulhanegrense, 
Dalvir Zorzi (PT), usou a tribuna para falar sobre um Dalvir Zorzi (PT), usou a tribuna para falar sobre um 
profi ssional da área da Saúde, que atende no município, profi ssional da área da Saúde, que atende no município, 
o qual ele já recebeu algumas reclamações a respeito o qual ele já recebeu algumas reclamações a respeito 
do modo com que trata os pacientes. “As reclamações do modo com que trata os pacientes. “As reclamações 
são que as pessoas são tratadas muito mal. Esse pro-são que as pessoas são tratadas muito mal. Esse pro-
fi ssional é mal humorado e o tratamento é dado sem fi ssional é mal humorado e o tratamento é dado sem 
muita responsabilidade. O que me dizem é que dá uma muita responsabilidade. O que me dizem é que dá uma 
olhada, manda sair e não dá muita importância”, disse olhada, manda sair e não dá muita importância”, disse 
ele, em parte da fala, informando que se trata de um ele, em parte da fala, informando que se trata de um 
médico pediatra. médico pediatra. 

ATENDIMENTO EM HULHA 2ATENDIMENTO EM HULHA 2
 Ainda, Dalvir informou que há poucos dias um  Ainda, Dalvir informou que há poucos dias um 
familiar seu precisou do atendimento deste profi ssional, familiar seu precisou do atendimento deste profi ssional, 
e que também não foi tratado como deveria ser. “Enfi m, e que também não foi tratado como deveria ser. “Enfi m, 
um tratamento muito inadequado para as pessoas que um tratamento muito inadequado para as pessoas que 
precisam desse serviço. Eu sempre digo que as pessoas precisam desse serviço. Eu sempre digo que as pessoas 
que procuram atendimento médico, precisam de aten-que procuram atendimento médico, precisam de aten-
ção por já estar debilitada, até mesmo emocionalmente. ção por já estar debilitada, até mesmo emocionalmente. 
Eu digo com propriedade, porque teve um familiar meu Eu digo com propriedade, porque teve um familiar meu 
que precisou desse médico essa semana e foi tratado que precisou desse médico essa semana e foi tratado 
muito mal, concluiu ele, afi rmando que iria conversar muito mal, concluiu ele, afi rmando que iria conversar 
com o prefeito Renato Machado para saber como acon-com o prefeito Renato Machado para saber como acon-
teceu a contratação. Além disso, o presidente destacou teceu a contratação. Além disso, o presidente destacou 
que a Saúde de Hulha Negra já é um assunto tratado que a Saúde de Hulha Negra já é um assunto tratado 
por todos os vereadores e que há muita difi culdade em por todos os vereadores e que há muita difi culdade em 
alguns aspectos, e quando se tem médico, atende a alguns aspectos, e quando se tem médico, atende a 
população desta maneira. população desta maneira. 

CARTEIRA DE ARTESÃO EM PINHEIROCARTEIRA DE ARTESÃO EM PINHEIRO
 Nesta semana, a Prefeitura de Pinheiro Ma- Nesta semana, a Prefeitura de Pinheiro Ma-
chado, por meio da Secretaria de Indústria, Comércio chado, por meio da Secretaria de Indústria, Comércio 
e Turismo, realizou um evento especial para a confec-e Turismo, realizou um evento especial para a confec-
ção e renovação de mais de 30 carteiras de artesãs. ção e renovação de mais de 30 carteiras de artesãs. 
A iniciativa teve como objetivo benefi ciar os artesãos A iniciativa teve como objetivo benefi ciar os artesãos 
locais, o que garante a esses profi ssionais, os diversos locais, o que garante a esses profi ssionais, os diversos 
benefícios proporcionados por possuir o documento. O benefícios proporcionados por possuir o documento. O 
evento contou com a presença ilustre da coordenadora evento contou com a presença ilustre da coordenadora 
da Fundação Gaúcha do Trabalho e Ação Social (FG-da Fundação Gaúcha do Trabalho e Ação Social (FG-
TAS), Laura Darcie, acompanhada por duas servidoras, TAS), Laura Darcie, acompanhada por duas servidoras, 
Valquíria Sampaio Ortiz e Nara Fonseca. Além delas, Valquíria Sampaio Ortiz e Nara Fonseca. Além delas, 
também estiveram presentes o delegado regional do também estiveram presentes o delegado regional do 
trabalho, Sérgio Luiz Mello Bizarro, e a servidora do trabalho, Sérgio Luiz Mello Bizarro, e a servidora do 
Sine de Pinheiro Machado, Kauana Garcia. Sine de Pinheiro Machado, Kauana Garcia. 

CARTEIRA DE ARTESÃO EM PINHEIRO 2CARTEIRA DE ARTESÃO EM PINHEIRO 2

 A confecção e renovação das carteiras de  A confecção e renovação das carteiras de 
artesãs são medidas importantes para valorizar o tra-artesãs são medidas importantes para valorizar o tra-
balho dos artesãos e promover o reconhecimento de balho dos artesãos e promover o reconhecimento de 
sua atividade. Esses documentos oferecem diversos sua atividade. Esses documentos oferecem diversos 
benefícios, como acesso a programas de capacitação, benefícios, como acesso a programas de capacitação, 
participação em feiras e exposições, possibilidade de participação em feiras e exposições, possibilidade de 
vendas em espaços públicos, entre outros. “Foi maravi-vendas em espaços públicos, entre outros. “Foi maravi-
lhoso poder ajudar nossos artesãos e garantir a eles os lhoso poder ajudar nossos artesãos e garantir a eles os 
benefícios de ter uma carteira de artesã. Essa iniciativa benefícios de ter uma carteira de artesã. Essa iniciativa 
fortalece o setor artesanal em nossa cidade e estimula o fortalece o setor artesanal em nossa cidade e estimula o 
desenvolvimento econômico local”, afi rmou o secretário desenvolvimento econômico local”, afi rmou o secretário 
de Indústria, Comércio e Turismo, Olício Lopes.de Indústria, Comércio e Turismo, Olício Lopes.

PORONGOSPORONGOS

 Na última semana, segundo postagem nas  Na última semana, segundo postagem nas 
redes sociais da Prefeitura de Pinheiro Machado, o redes sociais da Prefeitura de Pinheiro Machado, o 
Cerro dos Porongos, em Pinheiro Machado, foi palco Cerro dos Porongos, em Pinheiro Machado, foi palco 
de um momento histórico e emocionante com a visita de um momento histórico e emocionante com a visita 
de Spencer Leitman, um americano que desempenhou de Spencer Leitman, um americano que desempenhou 
um papel importante ao denunciar o massacre ocorrido um papel importante ao denunciar o massacre ocorrido 
na madrugada de 14 de novembro de 1844. Após quase na madrugada de 14 de novembro de 1844. Após quase 
20 anos, Spencer e sua esposa Arnel, retornaram ao Rio 20 anos, Spencer e sua esposa Arnel, retornaram ao Rio 
Grande do Sul para se reconectarem com esse episódio Grande do Sul para se reconectarem com esse episódio 
marcante e triste da história farroupilha.marcante e triste da história farroupilha.

PORONGOS 2PORONGOS 2
 Spencer Leitman, conforme a postagem, foi um  Spencer Leitman, conforme a postagem, foi um 
dos primeiros a expor a tragédia que se desenrolou no dos primeiros a expor a tragédia que se desenrolou no 
Cerro dos Porongos, onde infantes e lanceiros negros Cerro dos Porongos, onde infantes e lanceiros negros 
dos farroupilhas foram traídos, massacrados ou feitos dos farroupilhas foram traídos, massacrados ou feitos 
prisioneiros. A visita contou com a presença de Gunter prisioneiros. A visita contou com a presença de Gunter 
Axt, renomado historiador, e Ricardo Vaz Seelig, pro-Axt, renomado historiador, e Ricardo Vaz Seelig, pro-
curador de Justiça do Ministério Público do Rio Grande curador de Justiça do Ministério Público do Rio Grande 
do Sul. Juntos, exploraram o local, refl etindo sobre os do Sul. Juntos, exploraram o local, refl etindo sobre os 
eventos que moldaram a história da região. A visita eventos que moldaram a história da região. A visita 
contou também com a presença do secretário Olicio contou também com a presença do secretário Olicio 
Lopes e da diretora de Cultura, Nitieli Kloppenburg.Lopes e da diretora de Cultura, Nitieli Kloppenburg.
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Luiz Fernando Mainardi – deputado estadual e líder da 
bancada do PT na Assembleia Legislativa do RS, reforçando 
que falta apenas uma assinatura para que seja instalada uma 
Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI).

“Nós queremos 
uma CPI para 

investigar 
os serviços 

prestados pela 
Equatorial”

Neste ano de elei-
ções municipais quem 
sabe o dinheiro que cada 
município tem para ser ad-
ministrado? Começo com 
este questionamento por-
que os dados das receitas 
municipais estão bem 
escondidos da sociedade 
e quase ninguém sabe. 
Não é de se esperar que 
alguém saiba porque o 
prefeito ou o Executivo 
informou. Ninguém informa, salvo em relatórios que nin-
guém entende publicados por exigência da Lei. É só entrar 
no site do Tribunal de Contas do Estado (é só buscar no 
Google por ‘TCE RS’  e pesquisar em ‘Informações dos 
Fiscalizados - Controle Social). Mas alguém pesquisar em 
2024 é coisa rara. Fazer comparações então, nem se fala.

São raríssimas as pessoas, e bota raríssimas nis-
so, que conseguem debater sobre algum tema e saibam 
usar estatísticas para sustentar suas teses ou afirmações. 
Afinal, você que está lendo sabe a receita de Candiota, 
Hulha Negra, Pinheiro Machado e Pedras Altas? Se eu 
afirmar que o melhor município para administrar na região 
é Pedras Altas do ponto de vista da arrecadação (receita), 
considerando a população, acreditaria e saberia porque 
acreditar.

E quem administrou mais dinheiro em Candiota, 
Adriano no mandato anterior ou Folador nos três primeiros 
anos deste mandato?

Em Hulha Negra, quem administrou mais recur-
sos, este que aqui escreve ou o atual prefeito Renato 
Machado?

São questões que deveriam interessar a todas as 
pessoas, afinal a receita da prefeitura melhora ou piora 
a vida de todos se existe um valor significativo ou não, 
se está sendo bem administrada ou não. E não há como 
analisar sem comparar.

Dia desses, numa padaria em Hulha Negra, um 
morador observou que a prefeitura havia gasto com 
pessoal R$ 2 milhões em um mês e que achava muito 
considerando o que as pessoas que trabalham na prefei-
tura devolvem a sociedade. Não sei de onde esta pessoa 
tirou este número que não está certo, mas também não 
está muito errado. Outro, que até deveria saber mais de 
finanças municipais, me dizia acreditar que o prefeito 
deixaria uma grande dívida em razão da pavimentação 
de ruas que está fazendo, e também dizia que as vias 
estavam adequadas para a prática de “cross-country”, 
termo utilizado para a realização de corridas em terrenos 
acidentados. Este não precisa ter receio, nenhuma dívida 
restará das pavimentações. 

Em Hulha Negra a receita do município (se costuma 
dizer “da prefeitura”) foi de R$ 40,5 milhões em 2022 e R$ 
40,6 milhões em 2023. No último ano em que fui prefeito a 
receita de 2008 foi de R$ 10,1 milhões, que corrigida pelo 
IGPM seria de R$ 27,5 milhões em 2023, e se a correção 
for pelo IPCA, que é a inflação oficial do Brasil, seria de 
R$ 23,7 milhões em 2023, corrigindo os valores da receita 
de 2008 entre dezembro de 2008 e dezembro de 2023.

Pedras Altas com receita de R$ 40,1 milhões em 
2023 e população de 2.061 habitantes (2022) é bem 
melhor de administrar que Hulha Negra que com quase 
a mesma receita tem de atender 5.976 habitantes (2022 - 
fonte IBGE). Na relação receita por habitante, Pedras Altas 
também está melhor que Candiota e Pinheiro Machado. 
Esta coluna continua na próxima semana.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O que debaterO que debater

Divulgação TP

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

Visitadores e monitores do programa pedem equiparação 
com os agentes de saúde, que possuem piso nacional

Os  v i s i t a d o r e s  e 
monitores do pro-
grama Primeira In-

fância Melhor (PIM) de 
Candiota, compareceram 
na sessão da Câmara do 
município esta semana, 
para reivindicarem uma al-
teração na legislação e que 
possam ter uma melhoria 
salarial. 

O presidente do Sin-
dicato dos Municipários de 
Candiota (Simca), Marcelo 
Belmudes, usou do espaço 
Tribuna Livre para pedir o 
encaminhamento da reivin-
dicação. Segundo ele, os 
agentes do PIM fazem um 
trabalho muito importante 
há muitos anos no municí-
pio (desde 2005), garan-
tindo melhor qualidade de 
vida para crianças desde 
a gestação até os 6 anos 
de idade. “Os agentes de 
saúde e de endemias, que 
fazem um trabalho supe-
rimportante também, foram 
contemplado com um piso 
nacional de salários, mas os 
do PIM não. Pedimos essa 
equiparação”, disse.

A solicitação é que 
esses profissionais rece-
bam 3,2 piso municipal 
de salários (PMS), que em 
valores de hoje daria cerca 
de R$ 2,8 mil mensais (dois 
salários mínimos nacional).
Marcelo ainda citou que o 
vizinho município de Bagé, 
já fez esta equiparação no 
ano de 2020.

LEI

O pedido é que a 
Câmara encaminhe ao Exe-
cutivo, via anteprojeto, a 
mudança na lei municipal 
804/2005. Além dos 3,2 
PMS, também se reivindica 
que os visitadores recebam 
adicional de insalubridade, 
pelos riscos inerentes à 

Sindicato pede melhoria 
salarial para agentes 
do PIM de Candiota

função.
Apoiado pelos de-

mais vereadores e vereado-
ra, o presidente da Câmara, 
Gildo Feijó (MDB), de-
terminou que a Assessoria 
Técnica do Legislativo 
realizasse um estudo de 
viabilidade da proposta e 
que se possível apresen-
tasse ainda esta semana 
para que todos assinassem 
o anteprojeto de forma 
conjunta, já que o projeto 
de lei só pode ser enviado 
pelo Executivo, pois como 
causa despesa, essa é um 
prerrogativa exclusiva do 
prefeito.

SOBRE O PIM

Pol í t i ca  públ ica 
pioneira no Brasil, o Pri-
meira Infância Melhor 
(PIM) é uma ação trans-
versal de promoção do de-
senvolvimento integral na 

NA CÂMARA

J.André TP

Agentes do PIM estiveram na Câmara esta semana

primeira infância. Desen-
volve-se através de visitas 
domiciliares e comunitárias 
realizadas semanalmente a 
famílias em situação de ris-
co e vulnerabilidade social, 
visando o fortalecimento 
de suas competências para 
educar e cuidar de suas 
crianças.

Desenvolvido des-
de 2003, tornou-se lei no 
RS (nº 12.544) em 3 de 
julho de 2006. Tem como 
referência a metodologia 
do projeto cubano Educa 
a tu Hijo, do Centro de 
Referencia Latinoamerica 
para la Educación Prees-
colar (Celep), de quem 
inicialmente recebeu apoio 
para a implantação. Funda-
menta-se teoricamente nos 
pressupostos de Vygotsky, 
Piaget, Bowlby, Winnicott 
e Bruner, além dos recentes 
estudos da Neurociência. 
Igualmente trabalha com 

referências multidisciplina-
res visando o desenvolvi-
mento integral da infância.

Está voltado para o 
desenvolvimento pleno das 
capacidades físicas, inte-
lectuais, sociais e emocio-
nais do ser humano, e tem 
como eixos de sustentação 
a Comunidade, a Família e 
a Intersetorialidade.

Compõe um dos pro-
jetos prioritários da Secretaria 
Estadual da Saúde (SES), 
além de integrar programas 
estratégicos do governo do 
Estado. É um dos pilares 
para as iniciativas previstas 
na Ação Brasil Carinhoso, do 
governo federal, e reconheci-
do como uma das tecnologias 
sociais mais consistentes para 
o cuidado com as infâncias na 
América Latina.

Em Candiota está em 
funcionamento de forma inin-
terrupta desde 2005, portanto 
há 19 anos.
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Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

Na sessão ordinária 
do último dia (26), 
um assunto antigo 

voltou a ser debatido no 
Legislativo candiotense. 
Trata-se dos 89 terrenos 
que foram vendidos na sede 
do município, durante o 
governo anterior que era 
comandado por Adriano 
dos Santos (PT), bem como 
outros na Vila Residencial. 

Q u e m  l e v a n t o u 
a pauta foi a vereadora 
petista, Luana Vais, que 
começou dizendo que al-
gumas pessoas entraram em 
contato para falar sobre o 
assunto, reforçando que no 
mês de agosto ela já havia 
solicitado ações por parte 
da Prefeitura, visto os locais 
estarem sem saneamento 

Terrenos vendidos em 
Candiota viram assunto 

na sessão da Câmara 

HABITAÇÃO

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

GENI
Talvez tu não lem-

bres da música de Chico 
Buarque, Geni. Na música 
Geni é uma mulher despre-
zada em todos os sentidos.

Ás tantas, diz a letra: 
“joga bosta na Geni, ela dá 
pra qualquer um, maldita 
Geni”. A música ficou no 
inconsciente das pessoas 
e Geni passou a ser enten-
dida como coisa ruim, fora 
de parâmetro, que tem que 
ser desprezado.

Hoje, neste Rio Grande, temos a Geni das 
privatizações. Todo mundo joga bosta nela. Estou 
falando da EQUATORIAL.

Ela é a Geni das privatizações. Todos recla-
mamos com razão das constantes quedas e falta de 
luz. Parece um castigo. A CEEE estatal estava muito 
ruim, mas a privatizada está péssima, muito pior. 
A hora que as famílias voltam do trabalho, hora do 
banho sagrado, falta luz. Isto já é automático nesta 
nossa bela e valorosa Candiota.

Sem luz, sem internet! Tudo que seria honroso 
para os consumidores se transforma em GENI e 
nós nos lembramos de jogar aqueles ‘produtos’ na 
Equatorial, a nossa Geni.

Não sou contra as privatizações, sou contra as 
privatizações mambembes e inadequadas. Sempre 
esperamos que a vida melhore para todos.

IDEOLOGIAS
Ideias e ideologias são necessárias na or-

ganização da sociedade. Os governos podem ter 
diferentes caminhos para aplicar seus princípios, 
seus modos de fazer as coisas, seus pontos básicos 
que é a forma pela qual “servem” ideologias”.

Há um campo porém que não se pode tolerar 
ideologias. É o campo do Direito, da Justiça. Da base 
até o SUPREMO não cabe ideologia.

A JUSTIÇA é cega. Tem que ser cega. Igual 
para todos. Nosso Supremo Tribunal Federal está 
todo comprometido com ideologias.

Um, nomeou um ministro “terrivelmente” 
evangélico, outro nomeou seu advogado particular 
e depois inverteu um ministro na Corte por um mi-
nistro civil.

Pode? No Brasil pode tudo maninho. As 
pedras se acomodam. Haja gargante para engolir.

ENFIM...
Faças tuas caminhadas. Andes com os dois 

pés bem firmes no chão.
Não andes sobre o ‘outro’, andes ao lado.
Caminhar é preciso.

R$ 10 (kg)

básico e iluminação. 
Segundo ela,  em 

novembro os moradores 
receberam a visita de uma 
equipe técnica da Secretaria 
de Obras, que estava fazen-
do o projeto. “O engenheiro 
esteve lá na Residencial 
dizendo que até o fim do ano 
já estaria com saneamento, 
e que não teria mais esgoto 
a céu aberto. Até o mo-
mento nada foi resolvido”, 
disse ela, reforçando que o 
mínimo que se deve ter é a 
dignidade de moradia, pois 
as pessoas pagam pelos 
seus terrenos. “Os da sede 
do município, muitos já 
pagaram e até hoje não tem 
infraestrutura”. 

Além disso, ela tam-
bém falou que já solicitaram 

o extrato bancário da conta, 
mas não foi fornecido. “Já 
poderia dar condições de 
investimentos na área dos 
89 terrenos. Na Residencial 
da mesma forma, os mora-
dores ficam na expectativa 
e nada acontece”, disse ela, 
pedindo atenção para estas 
pessoas, e que talvez por 
ser um ano eleitoral, essa 
questão tenha avanço. 

Em resposta a fala 
de Luana, o vereador e pre-
sidente do MDB em Can-
diota, Adriano Revelante, 
disse que os terrenos da Vila 
Residencial foram vendidos 
na gestão anterior, bem no 
início do mandato e sem 
infraestrutura, e que hoje 
as pessoas vão reclamar. 
“Óbvio que é obrigação 

de todo governante fazer 
as coisas, é óbvio que tem 
que fazer os 89 terrenos e 
arrumar, mas também há de 
se explicar aonde foi parar 
R$ 1 milhão que foram ar-
recadados com as vendas de 
todos os terrenos na gestão 
anterior e simplesmente 
sumiu, entregaram o cofre 
vazio”, informou ele. 

Ainda, o vereador 
afirmou que o prefeito Luiz 
Carlos Folador irá fazer 
toda a infraestrutura das 
áreas, pois foi entregue para 
as pessoas mato e chilca. 
“Vamos arrumar o esgoto 
desses terrenos, vamos fa-
zer e estamos trabalhando 
pra isso”, finalizou, dizendo 
que há muita coisa para 
receber melhoria. 

Vereadora Luana fez cobranças ao governo

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

A vereadora Luana Vais (PT) e o vereador Adriano Revelante (MDB) falaram sobre 
o assunto que já é antigo no município, e moradores aguardam por infraestrutura

Reprodução TP

Já Adriano Revelante defendeu o governo e 
afirmou que o saneamento será feito nas áreas
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Divulgação TP

MDB convidou oficialmente Ataídes (de chapéu) para entrar no partido após a expulsão

Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

As eleições municipais 
de 2024 serão realizadas no 
dia 6 de outubro. Eventual se-
gundo turno deve ocorrer no 
último domingo do mês (dia 
27), nas cidades com mais 
de 200 mil eleitores em que 
a candidata ou o candidato 
mais votado à Prefeitura não 
tenha atingido a maioria abso-
luta, isto é, metade mais um 
dos votos válidos (excluídos 
brancos e nulos). O processo 
eleitoral é composto por um 
complexo de atos, que vai des-
de a criação de partidos, a filiação e o domicílio eleitoral 
até a diplomação dos eleitos. Trata-se, portanto, de algo 
que se inicia muito antes do dia da votação, exatamente 
um ano antes desta data. E é por isso que o pleito de 
2024 já se iniciou. A legislação a ser aplicada ali adiante, 
dessa forma, já se encontra consolidada, com as suas 
exigências, autorizações, proibições, ilícitos eleitorais 
previstos. Faltavam, todavia, as Resoluções. 

O TSE aprovou, na última terça-feira, as re-
soluções que irão nortear o processo eleitoral deste 
ano. As resoluções do TSE são frutos da competência 
regulamentar da Justiça Eleitoral, atribuída à Instituição 
por força do Código Eleitoral. Essas resoluções vêm 
dar concretude à mesma legislação eleitoral, comple-
mentando-a. As resoluções, como dito, regulamentam 
dispositivos contidos na legislação e sinalizam a can-
didatas e candidatos, a partidos políticos e a cidadãs 
e cidadãos condutas permitidas e vedadas durante o 
processo eleitoral.

Foram doze, ao todo. As resoluções são: calendá-
rio eleitoral, atos gerais do processo eleitoral, sistemas 
eleitorais, gestão e distribuição dos recursos do Fundo 
Especial de Financiamento de Campanha (FEFC), pes-
quisas eleitorais, reclamações e pedidos de direito de 
resposta, procedimentos de fiscalização e auditoria do 
sistema eletrônico de votação, registro de candidatura, 
prestação de contas, propaganda eleitoral, cadastro 
eleitoral e ilícitos eleitorais. 

Novidade foi a Resolução sobre ilícitos eleitorais. 
A norma, segundo a Ministra Carmen Lúcia, vem para 
consolidar a jurisprudência do Supremo Tribunal Federal 
e do TSE e orientarjuízes eleitorais para a aplicação 
uniforme da lei. Os capítulos dedicados a cada hipótese 
de ilícito eleitoral tratam da tipificação e da aplicação 
das sanções. Dentre os destaques cito: fraude à lei e à 
cota de gênero; uso abusivo de aplicações digitais de 
mensagens instantâneas; limites para o uso de cômodo 
de residência oficial para a realização de lives; abuso 
da estrutura empresarial para constranger ou coagir 
funcionários com vistas à obtenção de vantagem elei-
toral; e tratamento da publicidade institucional vedada.

O texto da Resolução que lida com a propagan-
da eleitoral também traz consideráveis novidades, ora 
consolidando posições jurisprudenciais, ora trazendo 
providências inerentes à internet. Cito: possibilidade 
de divulgação de posição política por artistas e influen-
ciadores em shows, apresentações, performances ar-
tísticas e perfis e canais de pessoas na internet, desde 
que as manifestações sejam voluntárias e gratuitas; 
regulação do uso da inteligência artificial nos contextos 
eleitorais, sendo obrigatória a referência à utilização 
dessa ferramenta; vedação ao uso de deepfakes e; 
restrição ao uso de chatbots e avatares para intermediar 
a comunicação da campanha e a exigência de rótulos 
de identificação de conteúdo sintético multimídia.

O controle da desinformação também não passou 
despercebido: foram mantidas medidas tendentes a 
brecar a disseminação de notícias falsas, assim como 
estabelecidas outras, como a limitação temporal de 
veiculação de propaganda eleitoral paga na internet. 
Também ficou prevista a proibição de veiculação de 
conteúdo fabricado ou manipulado para difundir fatos 
notoriamente inverídicos ou descontextualizados com 
potencial para macular o equilíbrio do pleito ou a in-
tegridade do processo eleitoral. E foi estabelecida a 
responsabilização solidária dos provedores quando não 
promoverem a indisponibilização imediata de conteúdos 
ou contas, observadas as hipóteses consignadas no 
texto. 

As resoluções deverão ser publicadas logo no 
Diário Oficial da União, sendo que os textos estarão 
disponibilizados a partir daí. 

* Guilherme Barcelos

Resoluções do TSEResoluções do TSEPARTIDOS

O vereador Ataídes da 
Silva foi expulso 
do PT na última 

semana. O partido fez um 
comunicado oficial nas 
redes sociais e também 
remeteu o texto ao jornal. 
Conforme o presidente da 
sigla no município, Ander-
son Teixeira, o Gariba, essa 
era uma situação que se 
arrastava há muito tempo e 
que na semana que passou 
teve um desfecho. “Havia 
um processo em andamento 
e em nosso último encontro 
municipal foi encaminhado 
um novo pedido, aprovado 
por unanimidade, ao di-
retório estadual, para que 
houvesse a expulsão. Essa 
era uma decisão coletiva e 
democrática do partido”, 
assinala Gariba.

NOTA

A nota divulgada 
destaca que Ataídes da 
Silva foi expulso por des-
cumprimento do estatuto e 
por indisciplina partidária. 
“Após inúmeras tentativas 
de diálogo sem sucesso 
com o vereador Ataídes, no 
último dia 20 de fevereiro, 
o Diretório Estadual do PT-
-RS, reunido ordinariamen-
te, em seguimento do rito 
estatutário, conforme pará-
grafo 1º, do artigo 172 do 
estatuto, após deliberação, 
análise de provas e razões, 
bem como concessão de 
espaço para o contraditório 
e a ampla defesa, decidiu, 
por unanimidade, pela ex-
pulsão (...), em razão do 
cometimento de inúmeras 
infrações ético-disciplinar 
(...), qual sejam, infideli-
dade partidária, por ter des-
cumprido veementemente 
várias orientações partidá-
rias e bancada de oposição 
ao atual governo municipal, 
onde se manifestou dizendo 
que ‘Partido nenhum vai 
dizer o que ele deve ou não 
fazer’ (...). O mesmo não 
representa e não está auto-
rizado mais a usar a sigla 
partidária do Partido dos 

Trabalhadores”, assinala os 
principais trechos da nota.

ATAÍDES

O TP  conversou 
com o advogado do vere-
ador, Elton Barcellos, que 
frisou que a medida não 
tem repercussão nenhuma 
sobre o mandato dele, que 
poderá, dependendo da 
sua vontade, no momento 
oportuno, se filiar em ou-
tro partido e concorrer nas 
eleições deste ano. “Tam-
bém é estranha essa nova 
decisão, porque a Comissão 
de Ética do PT estadual já 
havia recentemente apenas 
dado uma advertência ao 
vereador”, disse, lembran-
do que ele tinha procuração 
para o processo interno e 
que se o partido não tives-
se conseguido falar com 
o vereador, poderiam ter 
falado com ele, reiterando 
seu estranhamento com a 
nova decisão.

Ataídes se manifes-
tou de forma rápida sobre 
o episódio na tribuna da 
Câmara, quando indagou 

Após expulsão do PT, 
vereador de Candiota 

é convidado para 
ingressar no MDB

Por decisão conjunta dos diretórios municipal e estadual, Ataídes da Silva foi 
expulso dos quadros petistas sob alegação, entre outras coisas, de infidelidade partidária

se o presidente de honra 
do PT local, João Couto, 
teria moral para pedir a 
sua expulsão, lembrando 
que foi ele quem reiterou 
o pedido de expulsão no 
encontro municipal petista 
recente. “Estou aqui há 
três mandatos. Desde que 
entrei foi com a intenção 
de trabalhar para o povo. 
Durante este tempo nun-
ca tirei um ‘pila’ para as 
minhas coisas. Não tenho 
carro bom e nem roupa boa 
muitas vezes. Ando do meu 
jeito, simples e honesto”, 
disse, questionando o PT 
e o pré-candidato Adriano 
dos Santos, sobre a estra-
tégia de perder alguém que 
fez mais de 300 votos nas 
últimas eleições. “Numa 
eleição, meio voto conta”, 
frisou.

MDB

Em postagem feita 
nas redes sociais e o tex-
to também encaminhado 
ao TP pelo presidente da 
sigla e vereador Adriano 
Revelante, o MDB convida 

oficialmente Ataídes para 
entrar no partido a partir 
da janela de transferência 
que será no dia 7 de março 
e vai até 5 de abril. 

Na foto divulgada, 
estão o vereador convida-
do, os vereadores Gildo 
Feijó e Adriano Revelante, 
o secretário de Saúde e ve-
reador licenciado Fabrício 
Moraes (Bibi) e o prefeito 
Luiz Carlos Folador. “Esti-
vemos reunidos mais cedo 
(no dia 26) com o vereador 
Ataídes e oficializamos 
nosso convite como lide-
ranças do MDB para que 
o nobre vereador venha 
fazer parte do quadro do 
MDB. A trajetória simples 
de humildade e trabalho 
do vereador Ataídes nos 
motiva a realizar esse con-
vite e aguardamos a janela 
partidária para oficialmente 
tê-lo como membro do 
MDB candiotense”, desta-
ca a nota.

Ao TP, Ataídes não 
confirmou ainda sua ida ao 
MDB, porém parece ser 
esse mesmo seu destino 
após a expulsão.
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No projeto, Candiota, Pinheiro Machado, Aceguá, Pedras Altas e Hulha Negra são os beneficiados 

Municípios que fazem parte 
do Cideja começam a receber a 

instalação de placas em pontos turísticos

TURISMO

Nesta semana, Can-
diota foi a primei-
ra cidade a receber 

a instalação de placas de 
identificação turística em 
12 pontos espalhados pelo 
município. O projeto é re-
alizado pela Secretaria de 
Turismo do Rio Grande 
do Sul, juntamente com a 
Associação Pampa de Turis-
mo (Apatur) e o Consórcio 
Público Intermunicipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Social e Ambiental 
da Bacia do Rio Jaguarão 
(Cideja). 
 Conforme a dire-
tora executiva do Cideja, 
Débora Cappua, a instala-
ção aconteceu por meio de 
recurso do projeto Avançar 
e além de Candiota e Ace-
guá, os demais municípios 
beneficiados são Hulha Ne-
gra, Pedras Altas e Pinheiro 
Machado. Já Herval e Pira-
tini que também fazem parte 
do Consórcio, ficaram de 
fora por não fazerem parte 
da Instância Governamental 
Regional (IGR) da Apatur, 
mas também foram bene-
ficiados pelo Consórcio 
Publico do Extremo Sul. 
“As placas possuem QR-
Code e quando escaneado, 
a pessoa terá acesso a his-
tória daquela localidade e 

Candiota foi o primeiro município a receber as placas 

informações sobre aquele 
ponto turístico ou local”, 
disse Débora, informando 
que cerca de 63 placas serão 
distribuídas entre as cidades 
contempladas. 
 O atual presidente 
do Cideja e prefeito de Pe-
dras Altas, Volnei Oliveira, 
destacou a importância e a 
continuidade dos trabalhos, 
pois o projeto começou a ser 
construído quando o gestor 
de Candiota, Luiz Carlos 
Folador, ainda era o respon-
sável pelo Consórcio. “Este 
é o objetivo do Cideja, 
fazer o melhor para os seus 
municípios, seja na parte de 
turismo, na infraestrutura 
ou na cultura, mas sempre 
dando sequência”, disse 
Volnei. 
 Ainda de acordo 
com o presidente, a idéia do 
Consórcio é conversar com 
a Secretaria e pedir uma am-
pliação de meta deste pro-
jeto, para a construção de 
Centros de Atendimento ao 
Turista (CATS), nos muni-
cípios. “O Cideja vai ir atrás 
de recurso para ampliar este 
projeto”, concluiu. 
 A presidente da 
Apatur, Clori Peruzzo, disse 
que quando viu a instalação 
das placas nesta semana, 
ficou muito feliz por achar 

que é um bom começo. “A 
Apatur teve um trabalho 
gigantesco na construção 
deste projeto, juntamente 
com a técnica e contando 
com a ajuda dos Consór-
cios”, falou, reforçando 
que se não acontecesse 
esta parceria, a verba não 
poderia ser destinada para 
a Associação. “Para reali-
zar um projeto deste pelo 
Governo do Estado, é pre-
ciso ter muita informação 
e documentação, ou seja, 
precisamos de pessoas aptas 
a fazer este trabalho e foi o 
que aconteceu”, pontuou, 
reforçando que a história 
do Rio Grande do Sul co-
meçou aqui, e por isso é tão 
fundamental que o potencial 
turístico comece a ser apre-
sentado e divulgado. 

CANDIOTA

 Em Candiota, o 
secretário de Turismo, Le-
andro Alves Branco, disse 
que esta foi a construção 
de uma equipe, e que cada 
um dos envolvidos teve 
participação fundamental 
para a escolha dos 12 pontos 
turísticos identificados no 
município. 
 Em sua fala, Le-
andro destacou que a Se-

cretaria está unindo um 
grupo formado unicamente 
por mulheres, onde juntas 
futuramente irão criar uma 
rota turística envolvendo 
atividades, conhecimento, 
gastronomia, entre outras 
coisas. “Esse é o fruto do 
trabalho de uma equipe ex-
cepcional e que está sendo 
muito dedicada. Nós que-

remos e com certeza vamos 
conseguir, fazer com que o 
turismo em Candiota seja 
um grande potencial e uma 
grande fonte de renda, tan-
to para a população como 
também em melhorias para 
a nossa cidade”, pontuou. 
 As placas estão 
presentes no Marco da Ba-
talha do Seival, Marco da 

Proclamação da República 
Riograndense, estação fér-
rea Santa Rosa (1884), pra-
ça Dario Lassance, distrito 
Passo Real de Candiota, 
outdoor no trevo de acesso, 
Polo Educacional, distri-
to Jaguarão Grande, rota 
Oliveiras, rota Paralelo 31 
Pampa Gaúcho, Mirante do 
Básico, Candiota. 
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Arquivo TPDivulgação TP

Da região do TP, Candiota Hulha Negra e Pedras Altas integraram o Circuito

JOGOS

No último domingo 
(25), Candiota definiu 
os últimos participan-

tes a representar o município 
em Torres, no Circuito de 
Verão. Mais de 250 atle-
tas participaram do evento 
realizado através de uma 
parceria entre a Prefeitura, 
por meio da Secretaria de 
Cultura, Esporte e Juventude 
e o Sesc. No município, para 
os jogos, foi construída uma 
nova quadra de areia, assim 
como realizadas melhorias 
na já existente. 
Foram campeões no beach 
soccer masculino, LP do 
Garra; no beach soccer fe-
minino, Barcelona; no vôlei 
masculino, Keven e Shailon; 
no vôlei feminino , Débora e 
Carol; no futevôlei masculi-
no, Keven e Schailon. 

Anteriormente, no 
dia 19, já haviam ocorri-
do os jogos na modalidade 
beach câmbio misto, na ca-
tegoria Melhor Idade. Na 
ocasião, homens e mulheres 
se reuniram para demonstrar 
habilidade e determinação, 
celebrando a vida e a paixão 
pelo esporte. Representará o 
município em Torres a equi-
pe Saber Viver.

Cabe lembrar que o 
câmbio é um vôlei adaptado 
e em Candiota é praticado 
desde 2013 na modalidade 
quadra, sendo referência 
regional. Segundo Rosauria 
Grecco, representante do 
grupo Saber Viver, desde o 
ano passado, o grupo joga 
também na areia, com trei-
nos duas vezes por semana. 
“Inclusive estamos com ins-
crições abertas. Os idosos do 
grupo treinam todo ano para 
poderem jogar na região e no 
estado. Pra eles representa 
muito. Com a prática de ati-
vidades físicas e esportivas, 
eles têm mais saúde, alegria, 
amizade, parceria, além das 
viagens”, afirmou.

PEDRAS ALTAS

 Na Cidade do Cas-
telo os jogos aconteceram no 
Complexo Esportivo Valde-
mar Fernandes, com orga-
nização da Coordenadoria 
de Esportes e Sesc. Foram 
campeões e disputarão a 
estadual em Torres, M. Costa 
no beach soccer masculino, 
Só de farra no beach soccer 
feminino, Oxilei e Daniel no 
futevôlei masculino, Sabrina 
e Yandara no vôlei feminino 
e Mateus e Guilherme no 
vôlei masculino.

HULHA NEGRA

 No município os 
jogos aconteceram em ja-
neiro. Organizados pelo 
Sesc e pela Secretaria Mu-
nicipal de Educação e Cul-
tura, a etapa foi realizada 
na quadra de areia da escola 
municipal Monteiro Lobato.
 As partidas foram 
disputadas nas modalida-
des: futevôlei masculino, 
vôlei de duplas masculino 
e feminino, beach soccer 
masculino e feminino. O 
vôlei feminino classificou a 
dupla Diele e Daniesse. Já a 
dupla vencedora masculina 
foi Wellingson e Mateus. A 
dupla Patrique e John Lucas 
venceu na modalidade fute-
vôlei. Já no beach soccer, a 
equipe campeã feminina foi 

Definidos os campeões da 
região do Circuito 

de Verão Sesc

Equipe campeã no câmbio, em Candiota

PARTIDOS

Futura presidente do 
PL de Hulha Negra 
diz que sigla está 

preparada para os 
diversos cenários

O Partido Liberal (PL) será fundado em Hulha 
Negra. O evento de lançamento está marcado para o pró-
ximo dia 8 de março, às 19h, na Câmara de Vereadores e 
Vereadoras da cidade.

O novo partido será presidido pela ex-vice-prefeita 
e médica Ester Köester. Esta semana, ela conversou com 
o TP sobre este movimento, lembrando que ela foi, no 
passado, também uma das fundadoras do PTB, que se 
fundiu com o Patriotas, formando o PRD, mas em Hulha 
Negra não vingou. “Com a extinção do PTB pela reforma 
política vivida no nosso país, se deu a necessidade de 
mudar de partido ou fundar um partido novo na Hulha 
Negra. Pela proximidade com alguns deputados, optamos 
pelo PL. Acreditamos que quem faz um partido são as 
pessoas, e no nosso caso sempre somos acessíveis para 
conversar com todos, considerando sempre o bem comum 
da maioria da comunidade, e não se tratando de estar de 
um lado ou de outro”, afirmou Ester. 

Quanto às candidaturas para a Prefeitura e Câmara 
em 2024, a dirigente partidária disse que o PL está prepa-
rado para os diversos cenários, não tendo ainda nenhuma 
definição neste sentido. “Estamos num processo de cons-
trução democrática com objetivo de contribuir pelo futuro 
do nosso município”, afirmou.

a “As lá de baxo”. A equipe 
masculina de beach soccer 
“Os lá de baxo” conquistou 
o primeiro lugar. 

CIRCUITO DE VERÃO

 O evento esportivo 
é realizado pelo Sesc em 
parceria com as Prefeituras 
e Coordenadorias de Es-
porte. Na abrangência do 
Sesc Bagé, é realizado em 
sete cidades, onde os cam-
peões de cada modalidade 
esportiva são classificados 
e participam da etapa final 
dos jogos, que em 2024 
acontece nos dias 2 e 3 de 
março, na praia Grande, em 
Torres, norte do Estado.
 Para o técnico em 

Esporte e Lazer do Sesc 
Bagé, Marcelo Lopes Car-
valho, o evento foi positivo 
em toda região do Sesc 
Bagé.  “Tivemos sete cida-
des de Bagé e região par-
ticipando, o que nos deixa 
bastante satisfeitos, pois a 
população abraçou nosso 
Circuito junto as Prefeitu-
ras, que proporcionaram 
e ofertaram essas disputas 
municipais. Tivemos muitas 
equipes, os jogos transcor-
reram com disciplina, com 
paz e sem violência. Em 
alguma cidades nem mesmo 
cartões vermelhos que são 
punições normais nos jogos 
de futebol aconteceram, foi 
muito legal e disciplinado”, 
afirmou.

Jogos mobilizaram centenas de atletas na região

Ex-vice-prefeita Ester Köester vai 
presidir o partido na cidade
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FORA DE ÉPOCA

Os dias 23 e 24 foram 
de alegria em Hulha 
Negra. Aconteceu o 

carnaval fora de época no 
município, organizado pelo 
bloco Coisinha do Pai com 
o apoio da Prefeitura. Deze-
nas de foliões percorreram a 
avenida Getúlio Vargas sam-
bando e alegrando o público 
que assistia o bloco passar.

Além dos integrantes 
do bloco e simpatizantes, 
participou a corte do carnaval 
2024 do município, compos-
ta pela rainha mirim: Joana 
Coelho, princesa mirim: 
Chellyda da Rosa, rainha 
infantil: Ana Sofia Cardoso, 
princesa infantil: Melissa Li-
nhares, rainha adulta: Natiele 
Duarte, rainha melhor idade: 
Mara Morales, rainha diver-
sidade: Alexsandro Porto e 
rainha da bateria: Andreia 
Bandeira.

O responsável pelo 
bloco Coisinha do Pai, Sidnei 
José Felício, o Toco, disse 
ao jornal que o carnaval foi 
uma bela festa. “O número 
de integrantes da bateria 
aumentou, contamos com 
a presença de participantes 
de Candiota, foi melhor que 
esperávamos. Solicitamos 
apoio da Brigada Militar 
que nos enviou reforço, não 
ocorreu nenhuma desavença, 
foi um carnaval tranqüilo”, 

afirmou Toco.
O bloco foi puxado 

por Jeferson Alves, o Tom, 
e Igor Canto, que destacou 
também o envolvimento do 
Centro de Referência da 
Assistência Social (Cras) 
com confecção de fantasias 
e o apoio da Prefeitura com 
a contratação da banda A 
firma para tocar no sábado. 
“Acho que nosso objetivo 
foi atingido, foi uma festa 
boa, a gurizada se divertiu 
bastante e este é o objetivo 
do carnaval, proporcionar 
alegria e diversão a todos, 
principalmente as crianças 
de forma saudável”, expôs 
Igor. 

CASAL NA BATERIA

 A bateria do bloco 
Coisinha do Pai é um dos 
principais destaques do car-
naval em Hulha Negra. Além 
de uma vida compartilhada 
juntos em casa, o casal Elio 
Fernandes da Silva e Sula 
Gasso dos Santos também 
compartilham a participação 
na bateria do bloco pelo se-
gundo ano consecutivo, ele 
tocando tambor e ela caixeta. 
 Sula sempre acom-
panhou o esposo durante 
o carnaval, mas na bateria 
do bloco está há dois anos. 

Hulha Negra terá mais uma 
noite de folia neste fim de semana

“Sempre quis entrar na ba-
teria e no ano passado o Elio 
me incentivou e eu fui. Pra 
mim é muito bom fazer parte 
do bloco e poder contribuir 
de alguma forma para que o 
bloco não acabe”, disse Sula.
Elio relatou participar da 
bateria do bloco há 25 anos. 
“Participo da bateria desde 
os meus 17 anos, gosto muito 
de carnaval, principalmente 
aqui em Hulha que é tran-
quilo”, expôs.

RAINHA DA 
MELHOR IDADE

 A frente do bloco 
estavam a corte de rainhas 
do município. Carregando 
o estandarte do Coisinha do 

Casal Sula e Elio tocam juntos na bateria do bloco

Rainhas do município abriram o desfile

Pai, Mara Morales, rainha 
da melhor idade. Nascida na 
localidade do Passo do Salso 
e criada no município, Mara 
contou ao TP que participa 
há 35 anos do bloco Coisi-
nha do Pai e que os filhos 
todos participam do bloco, 
inclusive o mais novo, desde 
pequeno integra a bateria. 
“Foi uma honra ser a rainha, 
não esperava ser convidada, 
gostei muito de ser rainha 
pois apesar de não saber nada 
de samba eu amo o carnaval”.

ÚLTIMA NOITE

 Toco aproveita para 
convidar a comunidade a 
prestigiar a última noite de 
carnaval que será realizada 

no próximo domingo (3), em 
forma de arrastão na avenida 
Getúlio Vargas, a partir das 
21h e com encerramento na 
Confeitaria e Açaiteria Doce 
Encanto, de Marcela Canto, 
localizada na rua Álvaro Lo-
pes Brasil. “Infelizmente um 

integrante teve uma grande 
perda familiar no sábado 
e em respeito cancelamos 
a festa do domingo (25). 
Iremos realizar neste próxi-
mo fim de semana e tenho 
certeza que será uma grande 
festa”, explicou.

Divulgação TP

Bateria do bloco Coisinha do Pai, comandanda pelo Toco

Silvana Antunes TP

Cras prestou apoio com a confecçaõ de fantasias
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Festividade, segundo o secretário de Cultura, terá a maior praça de alimentação dos últimos 
tempos, com 27 espaços preenchidos exclusivamente por empreendedores candiotenses

FOLIA 2024

Para encerrar a folia 
2024 na região de 
cobertura impressa 

do jornal, o município de 
Candiota está preparando 
o famoso e tradicional 
Carnaval Fora de Época. 
Neste fi m de semana, dias 
1º, 2 e 3 de março, a praça 
central da cidade fi cará mo-
vimentada com a presença 
dos blocos carnavalescos, 
música e muita alegria. 
 Segundo o secre-
tário de Cultura, Esporte e 
Juventude, Diego Lima, o 
que também irá chamar a 
atenção dos foliões será a 
praça de alimentação, que 
há algum tempo é destinada 
exclusivamente para em-
preendedores candiotense 
de forma gratuita. “Serão 
27 espaços, ou seja, a maior 
praça de alimentação dos 
últimos eventos realizados 
pela Prefeitura municipal”, 
ressaltou. 

FOLIA

 O evento está mar-
cado para começar com os 
desfi les dos blocos, a partir 
das 23h. Nesta primeira 
noite haverá show com a 
banda Portal 4, às 00h30. 
No sábado (2), o desfile 
será no mesmo horário e 
terá como atração a banda 
Hawai. O domingo será 
destinado para as crianças, 

Mais de três mil pessoas 
são esperadas no 

carnaval de Candiota

com a tradicional Matinê 
Infantil às 16h. Segun-
do Diego, haverá pipoca 
e pintura facial para os 
pequenos. O evento será 
encerrado pelo grupo Fe-
chamento, às 19h. 
 De Candiota qua-
tro blocos estão confi rma-
dos, sendo o Nois trupica 
mas não cai, Quem me 

viu, mentiu, Sem Pressão e 
Oxente Tchê. Além disso, a 
corte do carnaval de Bagé, 
também marcará presença 
na Avenida 24 de março. 

Conforme a orga-
nização do evento, a esti-
mativa é de que cerca de 
três mil pessoas participem 
do carnaval de Candiota 
eneste ano.

Arquivo TP
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Palestra foi realizada abordando diversos temas com as alunas, com foco também para o poder do 'não'

Divulgação TP

Projeto Te liga menina começa a ser 
realizado nas escolas de Candiota

PROTEÇÃO PARA A MULHER

A Escola Estadual de 
Ensino Médio Oito 
de Agosto, localiza-

da no assentamento que leva 
o mesmo nome, no interior 
de Candiota, recebeu as pri-
meiras ações do projeto Te 
liga menina, desenvolvido 
pela Secretaria da Mulher, 
LGBTQIAPN+ e Igualdade 
Racial, que tem a frente a 
secretária Hulda Alves.
 Nos dias 22 e 23 
de fevereiro o projeto foi 
desenvolvido na escola com 
a participação de 21 alunas, 
de idades entre 11 e 15 anos. 
Foram realizadas dinâmicas 
de grupo, palestras, oficinas 
e roda de conversa, abor-
dando temas como auto-
conhecimento, autoestima, 
empoderamento, ética, di-
reitos das mulheres e meni-
nas, mercado de trabalho, 
geração de renda, violência 
doméstica, saúde, doenças 
sexualmente transmissíveis 
e métodos de contracepção.
As palestras e dinâmicas 
foram ministradas pela se-
cretária Hulda Alves e pela 
advogada da Secretaria Ju-

liana Baumhardt e a oficina 
de artesanato com confec-
ção de laços pela voluntária 
Fernanda Lerípio.
 Solicitada a ava-
liar as primeiras ações do 
projeto, Hulda disse ao 
TP  que seu sentimento 
em relação a este projeto é 
dúbio. “Extremamente feliz 
por estarmos atingindo uma 
camada de pessoas em fase 
de formação através da edu-
cação, nos estabelecimentos 
de ensino, semeando e apos-
tando no futuro. Também, 
extremamente preocupada 
porque nosso município tem 
muitos casos de violência 
doméstica que até então 
estavam ocultas e agora 
tem vindo à tona, tanto pela 
procura pela Secretaria, 
quanto pelo contato através 
das palestras, ocasião que os 
alunos nos procuram para 
relatos e pedido de ajuda”, 
manifestou.
 O jornal também 
conversou com a aluna do 
9° ano do ensino fundamen-
tal, Elizandra Dioscar Pres-
tes, de 14 anos. “Achei im-

Trabalho visa orientar meninas com idades entre 11 e 15 anos

portante os assuntos como 
violência contra a mulher, 
mercado de trabalho, até 
mesmo artesanato que nos 
foi ensinado. As palestras 
foram realizadas muito bem 
explicadas, com certeza to-
das nós começamos a ter um 
pensamento diferente sobre 
nossas prospectivas depois 
desses dois dias de muito 
conhecimento”, expôs.

TE LIGA MENINA

O projeto tem como 
objetivo promover ações 
socioeducativas e preven-
tivas de conscientização 
às meninas sobre questões 
que envolvam idade, sexu-
alidade, gravidez, cultura, 
saúde, empoderamento, 
formação, educação formal, 
educação informal, drogas, 
doenças sexualmente trans-
missíveis e outros assuntos 
afins, proporcionando fer-
ramentas para combate a 
todas as formas de violência 
de gênero, esclarecimento 
sobre conceitos de respon-
sabilidade compartilhada, 

Oficina de artesanato também integrou atividade

integração da sociedade 
com a comunidade escolar, 
garantindo a participação 
das meninas plena e efeti-
vamente na igualdade de 
oportunidades e defendendo 
sua dignidade.

Pesquisas apontam 
que no Brasil meio bilhão 
de meninas com até 15 anos 
são analfabetas, a maio-
ria das mulheres estão em 
extrema pobreza, lideram 
números de violência do-

méstica e exclusão do mer-
cado de trabalho. Segundo 
o projeto, o cenário instiga 
o poder público para re-
verter tais situações, e isso 
só acontecerá quando as 
meninas forem informadas 
sobre seu real valor como 
cidadã e dos serviços que 
estão ao seu dispor para o 
enfrentamento das mazelas 
que a sociedade apresenta 
pelo simples fato de serem 
mulheres. 

CRONOGRAMA

 O projeto será reali-
zado nos meses de fevereiro 
e março de 2024, tendo dura-
ção de dois dias em cada es-
cola. Os próximos encontros 
que já estão agendados são 
nos dias 27 e 28 de feverei-
ro na Escola Municipal de 
Ensino Fundamental Santa 
Izabel e 12 e 13 de março na 
Escola Estadual de Ensino 
Fundamental Seival.
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      A Cooperativa de Eletrificação Rural Fronteira Sul Ltda- COOPERSUL,com sede na cidade Bagé-
-RS,sito na avenida General Osório 642 com inscrição junto ao CNPJ 87.462.750/0001-63,inscrição 
estadual n.008/0049117,por seu CONSELHO de ADMINISTRAÇÃO,representado pelo presidente e 
secretário,no final firmatários,no uso de suas atribuições legais que confere o Inciso III artigo 152 do 
Estatuto Social,convocam os associados para a Assembléia Geral Ordinária,que se realizará dia 28 
de Março de 2024 no GTG Sentinela da Fronteira Av São Judas Tadeu, às 12:00 horas em primeira 
convocação (com 2/3 dos associados presentes); às 13:00 horas em segunda convocação com (50% 
e mais um dos associados presentes) e as 14 horas em terceira convocação,com um mínimo de 10 
presentes para deliberar sobre a seguinte:
ORDEM DO DIA
1) Prestação de contas da administração,referente ao exercício de 2023,compreendendo: 
a) Relatório da administração; b) Balanço geral;  c) Demostrativo das sobras e perdas apuradas e  
d) Parecer do Conselho Fiscal.
2) Destinação das sobras e perdas.
3) Fixação dos honorários da Diretoria e Cédulas de presença.
4) Eleição e posse do Conselho Fiscal (fica aberto o período para registro de chapas para o referido 
conselho até dia 22.03.2024, com a devida documentação prevista nos estatutos da cooperativa). 
As inscrições devem ser feitas na sede central da entidade.
Nota: Para efeitos legais e estatutários, declaramos que o número de cooperados nesta data é de 
8.265 para efeitos de “Quórum de instalação”. A Assembleia não será realizada na sede da coope-
rativa por falta de acomodações adequadas.

Bagé,26 de Fevereiro de 2024.

Jaci Jacinto Coelho-Presidente
Adriana Werkhausen-Secretária-Executiva

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE 1ª, 2ª E 3ª  CONVOCAÇÕES - 28/03/2024

Cooperativa de Eletrificação Rural Fronteira Sul Ltda - 
COOPERSUL

ESTATÍSTICAS

Nesta sexta-feira (1º), 
inicia o mês de mar-
ço, mês de comemo-

ração do Dia Internacional 
da Mulher, lembrado em 8 
de março. Já em razão da 
data, o Tribuna do Pampa 
fez uma pesquisa acerca dos 
indicadores criminais dos 
municípios que integram a 
área de circulação impressa 
do jornal. 

 Os números divul-
gados no site da Secretaria 
de Segurança Pública (SSP/
RS), mostram uma redução 
das ocorrências relacionadas 
as mulheres, tais como femi-
nicídio tentado, feminicídio 
consumado, ameaça, estupro 
e lesão corporal. Além dos 
dados estaduais, foram pes-
quisados os municípios de 
Bagé, Candiota, Hulha Ne-

Indicadores criminais apontam 
redução de casos de violência contra 

a mulher no primeiro mês do ano

gra, Pedras Altas e Pinheiro 
Machado. Os dados foram 
atualizados em 6 de fevereiro 
de 2024. 

ESTADO
A análise mostra que 

em janeiro de 2024 foram 
4.935 registros em todo o Es-
tado, sendo 17 feminicídios 
tentados, 11 feminicídios 
consumados, 2.973 ameaças, 

179 estupros e 1.755 lesões 
corporais. Em 2023, foram 
5.780 registros em janeiro, 
ou seja, 845 a mais, sendo 
22 feminicídios tentados, 10 
feminicídios consumados, 
3.375 ameaças, 288 estupros 
e 2.085 lesões corporais. 

REGIÃO

Conforme os índices, 
ao menos um tipo registro 
consta em cada município 
com relação a algum tipo de 
crime voltado à mulher. Na 
região, os crimes são enca-
minhados a Delegacia Espe-
cializada no Atendimento à 
Mulher (Deam), localizada 
em Bagé.

Na maior cidade da 
região, Bagé, no período 
divulgado pela SSP/RS, em 

janeiro de 2024 foi regis-
trado uma tentativa e um 
feminicídio consumado, dois 
estupros, 24 ameaças e 16 
lesões corporais. Em 2023, 
foram 32 casos de ameaças 
registrados, cinco estupros e 
18 lesões corporais.

Na Capital Nacional 
do Carvão, houve aumento 
no número de ameaças, em 
2023 foi um caso e duas 
lesões corporais; já em 2024, 
são três casos de ameaça e 
um estupro.

Hulha Negra também 
apresentou registros, em 2024 
foi apenas uma lesão corpo-
ral, já em 2023 foi um caso 
de ameaça e um de estupro.

A Terra da Ovelha 
apresentou redução de índi-
ces. Em 2023 foram quatro 
ameaças e três lesões corpo-

rais e em 2024, duas ameaças 
e uma lesão corporal.

Ao TP, a secretária 
da Mulher, LGBTQIAPN+ 
e Igualdade Racial, Hulda 
Alves,falou sobre a redução 
de mais de 800 registros no 
Estado. “Acho bom, pois 
tendo os mecanismos de 
acolhimento inibe um pouco 
os homens. Eles sabem que 
vão ser punidos e as divul-
gações das leis estão cada 
vez maiores. Acho que tem 
muito a ver com os trabalhos 
que os municípios e os órgãos 
de acolhimentos de meninas e 
mulheres têm feito”, afirmou, 
falando especificamente de 
Candiota. “Acredito que em 
breve o município de Can-
diota vai chegar a esse ponto 
de inibir mais o número de 
agressores”.

Análise teve por base os meses de janeiro de 2023 e de 2024 

 Pelo presente edital, faço saber que no dia 29 de maio de 2024 em primeira convocação, 
no período das 8:00 às 17:00 horas, na sede desta entidade, será realizada eleição para composição 
da diretoria, conselho fiscal e delegados-representantes junto à FARSUL, bem como de suplentes, 
ficando aberto o prazo de 20 (vinte) dias para o registro de chapas, que correrá a contar da data de 
afixação do edital em mural na sede desta entidade e publicação do aviso resumido deste edital, nos 
termos o art. 48 do Estatuto Social. O requerimento acompanhado de todos os documentos exigidos 
para o registro, será dirigido ao presidente da entidade, assinado pelo candidato à presidência. A 
secretaria da entidade funcionará no período destinado ao registro de chapas, no horário das 8:00 às 
17:00 horas, onde se encontrará à disposição dos interessados pessoa habilitada para atendimento, 
prestação de informações concernentes ao processo eleitoral, recebimento de documentação e 
fornecimento do correspondente recibo. A impugnação de candidaturas deverá ser feita no prazo 
de 03 (três) dias, a contar da publicação da relação das chapas registradas. Caso não seja obtido 
o quórum em primeira convocação, a eleição em segunda votação, será realizada em 31 de maio 
de 2024. Conforme previsto no Art. 80, em caso de empate em segunda e última convocação, será 
declarada eleita a chapa encabeçada pelo candidato a presidente de mais idade.

Pinheiro Machado, 1º de março de 2024.

Heber da Rosa Farias
Presidente

ELEIÇÕES SINDICAIS - EDITAL DE CONVOCAÇÃO

SINDICATO RURAL DE PINHEIRO MACHADO

R$ 10 (kg)

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

CLASSIFICADOS - CASA À VENDA EM CANDIOTA
VENDE-SE casa na Sede de Candiota - a pouco mais de uma quadra acima do 
Supermercado Sacolão, na rua Acácio das Neves, 703: 2 salas, 3 dormitórios, 1 
banheiro, 1 lavabo, copa/cozinha, pátio todo murado, portão eletrônico, garagem 
e entrada para vários carros, área de lazer nos fundos e pátio amplo. Escrituração 
em fase de conclusão. Valor: R$ 280 mil. Faça sua proposta! Tratar pelo fone 
(53) 99993-9355.
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01/03 – Pedro Osório - Clube Piratini, às 19h30
04/03 – Dom Pedrito - CTG Rodeio da Fronteira, 
às 19h30
05/03 – Bagé - Círculo Militar, 19h30
06/03 – Colônia Nova (Aceguá) - Segunda Igreja 
Irmãos Menonitas, localidade da Tabua, às 19h30
07/03 – Candiota - CTG Luis Chirivino, às 19h30
08/03 – Hulha Negra - Salão da Trigolândia, 
às19h30
09/03 – Pinheiro Machado  - CCTG Lila Alves, 
às 10h
11/03 – Jaguarão - Theatro Esperança, às19h30
12/03 – Arroio Grande  - CTG Tropeiros da Que-
rência, às 19h30
13/03 – Herval - CTG Minuano, às 19h30
14/03 – Pedras Altas - CTG Sentinela de Pedras 
Altas, às 19h30.

GERAL

Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!

Divulgação TP

AGENDA DAS REUNIÕES

Professora Sônia, é formada em yoga há quatro anos 

A aula será gratuita e com duração de 60 minutos

Entre os dias 1º e 31 
de março, os associados da 
Sicredi Liberdade, no Rio 
Grande do Sul e em Minas 
Gerais, já terão acesso às 
assembleias de núcleos 
digitais da cooperativa, que 
este ano serão digitais. 

Todo o associado 
com capital integralizado, 
ou seja, que tem conta 
corrente, pode acessar a 
plataforma, em quaisquer 
desses dias, entre 1º e 31 
de março, e horário, assistir 
a um vídeo de pouco mais 
de 14 minutos e votar nas 
pautas, que são: eleição de 
coordenadores de núcle-

Assembleias do Sicredi Liberdade
 começam nesta sexta-feira

os - mandato 2024/2028, 
prestação de contas relativa 
ao exercício encerrado em 
31 de dezembro de 2023, 
destinação das sobras, e 
outros assuntos de interesse 
do quadro social (não de-
liberativos). Para entender 
cada uma das pautas, é 
importante assistir ao vídeo.

O acesso a assem-
bleia se dá por meio de 
duas formas: a primeira e 
mais rápida é pelo próprio 
aplicativo do Sicredi, que o 
associado está acostumado 
a fazer suas transações fi-
nanceiras. Ao entrar no apli-
cativo, o associado deve ir 

em Menu (os três tracinhos 
no canto superior esquerdo) 
e clicar em Assembleias, 
automaticamente ele já será 
direcionado à plataforma, 
sem precisar colocar login e 
senha. A outra forma é pelo 
site www.fundacao.sicredi.
com.br/assembleias, onde 
o associado digitará seu 
login e senha e acessará a 
assembleia.

REUNIÕES 
DE NÚCLEOS

Em paralelo às as-
sembleias, cuja votação se 
dá tão somente pelo site, 
acontecerão nos municípios 

COOPERATIVISMO

Mês de março será iniciado 
com aula de yoga no Mirante 

do Básico em Candiota

EXERCÍCIO

Neste sábado (2), o 
Mirante do Básico 
na Vila Residen-

cial, em Candiota, será pal-
co para uma aula de yoga 
organizada pela professora, 
Sônia Marques. A aula é 
gratuita e está programada 
para começar às 17h, tendo 
duração de 60 minutos. A 
atividade será a primeira 
ação da Instituição Ananda 
Marga Academy, a qual 
será inaugurada no muni-
cípio neste dia 1º de março.

Segundo a professo-
ra, para participar da aula 
é preciso estar com roupas 
leves e que permitam o 
movimento do corpo. Será 
necessário levar algo para 
forrar o chão, como tapete 
de yoga, colchonete ou 
canga, já que a prática 
requer pés descalços com 
posturas em pé, sentado e 
deitado.  “Como estaremos 
em espaço aberto, também 
é importante protetor solar, 
repelente e água”, destacou 

Sônia. 
Na primeira aula 

gratuita a professora está 
pedindo uma colabora-
ção de ração, para cães 
ou gatos, para ajudar as 
acolhedoras e protetoras 
dos animais do municí-
pio. Segundo Sônia, ações 
como esta já são realizadas 
pelo grupo de meditação 
desde a pandemia. “O que 
arrecadamos repassamos 
para algumas instituições 
filantrópicas ou doamos 
para alguma necessidade 
específica da comunidade 
local”. 

INAUGURAÇÃO

Nesta sexta-feira 
(1º), como já mencionado, 
uma unidade da Instituição 
Ananda Marga Academy 
que está presente em mais 
de 180 países, a qual Sônia 
é formada há quatro anos, 
será inaugurada na Vila 
Operária. 

As aulas de yoga se-
rão realizadas nas segundas 
e quartas-feiras, das 18h30 
às 20h, sendo possível 
praticar das 19h às 20h. O 
espaço fica localizado na 
Rua 14, nº 1014 e a entrada 
é pela Rua 5. No espaço 
também será oferecido 
encontros de meditação, 
marcados para as quartas-
-feiras às 17h30. 

Além da atividade 
no Mirante, a professora 
informou que haverá mais 
aulas gratuitas em outras 
localidades de Candiota, 
mas pelo fato da inaugu-
ração acontecer neste mês 
de março, ainda não pla-
nejaram as próximas ações 
externas. “Mas é certo que 
acontecerão com regulari-
dade, pois esta é uma das 
propostas da instituição, 
levar o yoga e a meditação 
para os mais diversos es-
paços, atendendo às neces-
sidades da comunidade”, 
concluiu. 

de atuação da cooperativa 
no Rio Grande do Sul e em 
Minas Gerais, com exceção 
de alguns que abriram suas 
agências recentemente, reu-
niões com os associados, 
também durante todo o mês 
de março. 

Os encontros têm 
por objetivo apresentar o 
atual momento da coope-
rativa, os planos futuros, e, 
sobretudo, ouvir os donos 
do negócio, que são os as-
sociados. A ocasião também 
será para frisar a importante 
participação dos associados 
nas assembleias digitais, 
acessando e votando nas 
pautas.
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Nas cidades de cobertura impressa do jornal, Candiota, Pinheiro Machado e Bagé já possuem casos importados 

Em Candiota, 
equipe utilizou 

o Fumacê no 
último dia 23

Desde os primeiros 
casos positivos para 
dengue nas cidades 

de Candiota, Pinheiro Ma-
chado e Bagé, as Prefeitu-
ras e Secretarias de Saúde 
reforçaram o trabalho das 
equipes para eliminar o má-
ximo de foco do mosquito 
Aedes aegypti, vetor da 
doença. Para esta e a pró-
xima semana, mutirões de 
limpeza e conscientização 
da população estão sendo 
programados. 

CANDIOTA

Na terra nacional do 
carvão, o primeiro exame 
positivo foi confirmado no 
último dia 26 de fevereiro, 
e assim como nos demais 
municípios, também se 
trata de um caso importado, 
ou seja, contraído fora de 
Candiota. Antes mesmo do 
resultado chegar, a Secreta-
ria de Saúde em conjunto 
com a Vigilância Sanitária 
e com orientação da equipe 
de Bagé, trabalhou com o 
a utilização do Fumacê – 
produto usado para reduzir 
a proliferação do mosquito 
– no dia 23, na área em que 
havia a suspeita de pessoas 
contaminadas. 

Para este sábado (2), 
o secretário responsável, 
Fabrício Moraes, o Bibi, 
está organizando um muti-
rão de limpeza em todas as 
localidades do município, 
com o apoio das equipes, 
agentes de Saúde e Ende-
mias, além dos Cargos de 
Confiança (CCs). “O ponto 
de partida vai ser nas Uni-
dades de Saúde, a partir das 
9h. Pedimos para os mora-
dores que tenham material 

Municípios da região com casos 
positivos de dengue programam 
ações para combater o mosquito 

MOBILIZAÇÃO

nos pátios e que possa estar 
com foco e com larvas, 
como pneu e outras coisas 
velhas que muitas vezes 
não sabe como descartar, 
que retirem e deixem em 
frente as residências para 
que possamos recolher”, 
ressaltou o secretário, di-
zendo que o Dia D está 
programado para acontecer 
em todo o país. 

Ainda, Fabrício su-
geriu que as pessoas en-
trem em contato com o seu 
agente de Saúde ou com 
algum servidor do governo, 
informando as ruas com 
materiais para recolher. 
“Também iremos realizar 
limpeza em terrenos que 
não estão ocupados, e pedi-
mos para que a população 
limpe e elimine locais que 
tenham água parada”, fi-
nalizou, destacando que o 
trabalho será intensificado 
neste sábado, mas que as 
equipes estão ativas diaria-
mente. No momento, há um 
caso confirmado e trata-se 
de um homem com 39 anos. 

BAGÉ

Em Bagé, o secre-
tário Ronaldo Hoessel, 
informou que há mais um 
caso confirmado na cidade, 
e trata-se de uma pessoa do 
sexo feminino que viajou 
para Santa Catarina e ao 
retornar passou por Pelotas, 
quando sentiu alguns sin-
tomas e realizou o exame. 
“Nesta semana chegou o 
resultado positivo, onde 
ela e o nosso município 
receberam notificação in-
formando. Já entramos em 
contato com ela, vamos 
realizar uma nova cole-

ta e enviar para o Lacen 
para a confirmação, mas 
a princípio é mais um 
caso importado”, disse 
Ronaldo, ressaltando que 
a equipe já está fazendo o 
monitoramento e também 
a limpeza em torno da 
residência desta pessoa, 
para garantir que os casos 
em Bagé continuem sendo 
apenas importados. 

Na nota divulgada 
na página ofial da Prefei-
tura, informa que a Secre-
taria de Saúde por meio da 
Vigiçância Sanitária e dos 
agentes de Saúde, seguem 
realizando o monitora-
mento para o combate aos 
focos do mosquito trans-
missor da dengue. “Além 
de palestras nas escolas 
para conscientização dos 
estudantes, nossas equipes 
estão visitando casas e 
comércios e fiscalizando 
denúncias”, destaca a pu-
blicação. Se a população 
deseja realizar alguma de-
núncia de locais que sejam 
possíveis focos de mosqui-
to, pode entrar em conta-
to com a Vigilância em 
Saúde pelo número (53) 
32426579. Já em relação a 
descarte irregular de lixo, 
basta fazer contato pelo 
número (53) 32405161, 
com a Secretaria de Meio 
Ambiente (Semapa). 

PINHEIRO MACHADO

Na terra da ovelha, 
o jornal não conseguiu 
contato com o secretário 
de Saúde, porém, em uma 
nota divulgada na página 
oficial da Prefeitura de 
Pinheiro Machado, consta 
que durante um encontro 

realizado na última sema-
na, foi discutida a necessi-
dade de localizar e eliminar 
os focos de água parada, 
bem como a realização de 
uma campanha municipal 
de combate a dengue e de 
conscientização sobre o 
descarte irregular de lixo 
na cidade. 

“É importante des-
tacar que a campanha está 
agendada para o dia 9 de 
março, e visa envolver toda 
a comunidade no enfrenta-
mento desses problemas”, 
assinala o texto publicado, 
ressaltando a importância 

da participação de todos 
para prevenir a proliferação 
do mosquito. 

7ª COORDENADORIA

Em conversa com 
a responsável pela 7ª Co-
ordenadoria Regional de 
Saúde, Claudia Souza, ela 
informou que juntamente 
com as Secretarias e Vi-
gilâncias, principalmente 
Ambiental que monitora 
o Aedes, existem ações de 
rotinas realizadas pelos 
agentes de Endemias. 

“Temos dois casos 

confirmados em Bagé, que 
contraíram fora do domi-
cilio, que chamamos de 
casos importados”, disse 
Claudia, destacando que 
a 7ª CRS não é executora, 
e sim referência junto aos 
municípios da região, e que 
está atenta aos casos que 
poderão ou não aparecer. 
“Nossa função é sanar 
dúvidas e monitorar. O 
Sistema único de Saúde 
(SUS) é descentralizado. 
Estamos juntamente com 
as Vigilâncias Ambiental 
e Epidemiológica muito 
atentos”, finalizou.  

Em Bagé, continuam 
realizando o monitoramento

 para o combate aos
 focos do mosquito
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Picolés perdidos pela falta de luz no Bar do Marildo

Moradores do interior de Pedras 
Altas e Candiota reclamam sobre 

a constante falta de energia 

TRANSTORNO

N o último dia 26, duas 
moradoras do assen-
tamento Lago Azul, 

no interior de Pedras Altas, 
cansaram das inúmeras que-
das e faltas de energia elétrica 
fornecida pelo grupo Equa-
torial e contataram o jornal 
fazendo um verdadeiro pedi-
do de socorro. Além delas, a 
empresa VRM Telecom, que 
fornece internet para o interior 
de Candiota, também entrou 
em contato pedindo ajuda 
aos clientes que sofrem com 
o mesmo problema. 

LAGO AZUL 
As amigas e vizinhas 

Jozane Machado e Cátia Mar-
ques, moradoras do assenta-
mento Lago Azul, relataram 
ao jornal que ultimamente 
estão ficando alguns dias sem 
luz, sendo que no dia em que 
fizeram contato, já estavam há 
dois dias sem energia elétrica. 

Segundo Jozane, além 
do Lago Azul as comunidades 
Glória e Regina, entre outras, 
também estão passando pela 
mesma situação. “Temos 
crianças pequenas e trabalha-
mos com tambo de leite, e as 

coisas estão se estragando. 
Estamos fazendo um pedi-
do de socorro”, solicitou, 
informando que muitas 
vezes a falta de luz é em 
razão de uma chave caída, 
mas como na localidade 
o sinal de celular é quase 
inexistente, não conse-
guem pedir ajuda. “Muitas 
vezes a chave fica caída e 
ninguém vem ligar, fica-
mos mais de três dias sem 
energia e podemos contar 
no mês os dias que tem”, 
lamentou ela, dizendo que 
em sua casa há gerador, 
mas para utilizar acaba 
gerando mais gastos. 

Já a vizinha, Cátia 
Marques, disse que essa si-
tuação se arrasta há mais de 
dois anos, destacando que 
ficou ainda pior nos últimos 
12 meses. “Segunda a ener-
gia voltou às 16h, e tivemos 
mais ou menos de 20 a 30 
quedas na parte da noite, 
e hoje (terça-feira), faltou 
novamente”, disse ela. 

A reportagem do 
jornal entrou em contato 
com a assessoria da Equa-
torial, que não informou 

Assentamentos Lago Azul em Pedras Altas, e 20 de Agosto em Candiota seguidamente são afetados, entre outras localidades

o motivo do problema na 
localidade.

20 DE AGOSTO

Em Candiota, a mobi-
lização partiu da fornecedora 
de internet, a VRM Telecon. 
Em conversa, a empresa in-
formou que os clientes estão 
enfrentando queima de equi-
pamento por falta de tensão, 
e acabam sendo prejudicados 
diariamente. “Alguns sem 
geradores para manter os seus 
mantimentos e sem comuni-
cação”, repassaram. 

Nos áudios enviados 
por alguns deles, está o de-
poimento de Raquel Vaz, 
dizendo que estão sofrendo 
praticamente todos os dias 
com a falta de luz e com as 
inúmeras quedas, que já se 
arrastam há vários dias. “Já 
aconteceu de queimar o nosso 
aparelho de internet três ve-
zes, e nesta semana queimou 
novamente por esse motivo. 
Espero que isso se resolva, 
pois todos sofrem com isso e 
a metade dos nossos vizinhos 
têm gerador, mas a outra parte 
não”, contou, pedindo um po-

sicionamento sobre o assunto 
e ressaltando que tem dois 
filhos pequenos, e com esse 
problema também ficam sem 
abastecimento de água. 

Já o produtor de leite 
Orlando Cavalheiro, disse que 
isso está sendo uma vergonha 
e que estão enfrentando uma 
perda muito grande na parte 
do leite, além da gasolina e do 
diesel para conseguir manter 
a bacia leiteira. “Estamos 
sempre ligando e reclamando 
para a Equatorial, eles falam 
que vão agilizar essa rede que 
muitas vezes uns tem luz e ou-
tros não, mas continua sempre 
assim”, comentou ele, dizen-
do que o fornecimento piorou 
e que também precisam da 
internet para se comunicarem, 
pois segundo ele, morar no 
campo não significa que não 
precisam de internet. 

O casal proprietário 
do Bar do Marildo, lamentou 
a perda de produtos que pre-
cisam de refrigeração, como 
sorvete, picolé e geladinho, 
entre outras coisas. “Desde 
quando entrou essa empresa 
nova, está dando esse proble-
ma. O bar tem que funcionar 

e sem luz não tem como, pois 
ninguém vai vir aqui tomar 
uma cerveja que não esteja 
gelada”, disse a esposa de 
Marildo, Lorena Brum. Além 
disso, ela também mencionou 
o problema com o freezer, que 
descongela e acaba prejudi-
cando a carne armazenada. 
“Hoje a luz é tudo, eu tenho 
que carregar o meu aparelho 
de diabetes, e quando falta 
energia ficamos sem. Falam 
em comprar gerador, mas 
com o preço da gasolina não 
dá pra usar. A maior vergonha 
é pagarmos a luz cara do 
jeito que tá, e ainda comprar 

combustível para o gerador”, 
finalizou ela.

“Com as informações 
fornecidas não localizamos 
registro de ocorrência com 
esse tempo de pendência. O 
que mais se aproxima é uma 
do dia 25/02, que levou em 
torno de 32h para a finaliza-
ção. A causa dessa ocorrência 
foi um defeito na rede, no 
cabo fora do isolador, reparo 
que leva um pouco mais de 
tempo para ser realizado. As 
demais ocorrências recentes 
foram atendidas em menos de 
24h”, assinala a nota enviada 
pela assessoria da Equatorial. 

Longo período sem energia mais uma 
vez assombra municípios da região 

Esta quinta-feira 
(29), último dia do mês 
de fevereiro, foi marcada 
pela falta de energia em 
Candiota, tanto na sede 
do município quanto na 
Vila Residencial. A energia 
acabou por volta das 6h30, 
em razão de alguns cabos 
arrebentados na principal 
avenida, a 24 de Março em 
frente ao Cartório, o que 
também gerou problema na 
esquina da rua Ernesto Dor-
neles, próxima a Secretaria 
Municipal de Educação 
(Smed).

Em boa parte da lo-
calidade, o funcionamen-
to foi restabelecido por 
volta das 15h30. Porém, 
a região onde o problema 
maior estava localizado, 
permanecia sem energia 
até o fechamento desta 

edição. Segundo relato 
da comunidade, a fiação 
foi arrebentada após um 
caminhão passar pela rede 
elétrica, entretanto, um dos 
trabalhadores da Equatorial 
que estava atuando para 
solucionar a situação, disse 
que não tinha ideia do que 
de fato aconteceu. 

Ainda nesta semana, 
além dos diversos relatos 
de moradores sem energia 
no interior dos municípios, 
as zonas urbanas de Can-
diota, Pinheiro Machado 
e Pedras Altas também 
sofreram com quedas de 
luz por longos períodos em 
pelo menos três dias. 

Na madrugada do 
dia 27, mais uma vez as 
cidades mencionadas foram 
afetadas. Segundo uma 
nota enviada pela asses-

soria do grupo Equatorial, 
o motivo foi o desarme de 
alimentadores durante as 
chuvas. Pela manhã, por 
volta das 10h, Candiota 
ainda seguia com algumas 
unidades sem energia e 
Pinheiro Machado estava 
com cerca de 5 mil clientes 
desassistidos, sendo o mu-
nicípio mais afetado. 

O vereador e presi-
dente do Legislativo pinhei-
rense, Cássio Garcia (Pro-
gressistas), esteve acom-
panhado do vice-prefeito 
Rogério Moura, na sede da 
Equatorial em Bagé nesta 
quarta-feira (28). Na opor-
tunidade, eles levaram um 
documento pedindo para 
que a atual situação seja 
analisada. Conforme o ve-
reador Cássio, no encontro 
foram informados de que a 

empresa está enfrentando 
um sério problema  com os 
alimentadores de energia 
que abastecem Candiota, 
Pinheiro Machado e Pedras 
Altas, e que para resolver 

o problema, é necessário 
um investimento de R$ 40 
milhões, mas que ainda não 
há previsão deste recurso. 

A reportagem do 
jornal fez contato com a as-

sessoria da Equatorial, para 
saber sobre esta questão. 
Em resposta, foi informado 
que o assunto é complexo 
e requer mais atenção da 
equipe. 

Fiação em frente ao Cartório foi danificada e local permaneceu isolado
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Crime ocorreu no início desta semana, no centro da cidade

Beno Kloppenburg tinha 84 anos e era muito querido na comunidade

Arquivo TP

VIOLÊNCIA

Os policiais da Delegacia de Candiota, ajudados por uma força-
-tarefa de Bagé, estão realizando as investigações sobre a morte 
do comerciante de Hulha Negra, Beno Antônio Kloppenburg, 

de 84 anos, que era muito querido e conhecido na localidade. 
A morte de Beno interrompeu um longo período em que Hulha 

Negra não registrava mortes violentas. Isso faz que, estatisticamente, 
o município seja o menos violento da região, quando se trata de homi-
cídios. As últimas duas mortes violentas na cidade foram registradas 
em 2017, portanto há cerca de sete anos. Em 10 anos, contando a 
tragédia desta semana, foram cinco assassinatos.

Beno foi encontrado morto no fi nal da manhã da última terça-
-feira (27), no interior de sua casa, no centro da cidade.

Conforme a ocorrência policial, no corpo de Beno foram encon-
tradas perfurações nas costas, provavelmente produzidas por facadas, 
assim como queimaduras ao longo do corpo. A situação chocou, en-
tristeceu e enlutou a comunidade hulhanegrense e também regional.

Segundo o delegado regional Luiz Eduardo Benites, que tam-
bém responde pela DP de Candiota (que atende Hulha Negra), o crime 
é complexo e neste momento, a polícia está ouvindo testemunhas do 
fato. “Já temos linhas de investigação, mas não vamos divulgar para 
não prejudicar as apurações. Estamos realizando as perícias necessárias 
para a elucidação”, disse.

Viúvo, Beno deixa um casal de fi lhos, cinco netos e um bisneto. 
O seu corpo foi sepultado no início da manhã de quarta-feira (28), no 
Cemitério Municipal de Hulha Negra, sob forte comoção dos presentes.

Desde 2017 sem 
registrar mortes 
violentas, Hulha 

Negra está em luto 
com homicídio de 

comerciante histórico
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Sensação do campeonato, o alvirrubro bageense ocupa a terceira posição neste momento e enfrenta o Grêmio na rodada fi nal classifi catória

Assessoria Guarany FC/Especial TP 

Muita comemoração pela classifi cação para a próxima fase e à série D do Brasileirão 2025, 
após a vitória contra o São Luís, de Ijuí, no último sábado (2)

Na noite do último sába-
do (24), o Guarany fez 
mais uma vez história, 

quando derrotou o São Luiz, 
de Ijuí, por 1 a 0, garantindo 
assim sua classifi cação para 
a próxima fase do Gauchão 
2024, além do acesso a série 
D do Brasileirão de 2025.

Tido como sensação 
ou grata surpresa do campe-
onato até aqui - está a oito 
partidas sem perder, o time 
vai a Porto Alegre neste 
sábado (2), para enfrentar 
o Grêmio, em sua Arena. O 
jogo, que acontece simultâ-
neo com todos os demais da 
rodada, será o último da fase 
classifi catória do certame. A 
partida, que será transmitida 
ao vivo pela RBS TV, está 
marcada para às 16h30. 

Para o adversário do 
Guarany, o poderoso Grê-
mio, o jogo em si não tem 
qualquer validade do ponto 
de vista de campeonato. Com 
qualquer resultado, o time 
tricolor da capital se classifi -
cará em segundo lugar, com 
o Internacional em primeiro. 

Porém, com derrota 

Já classifi cado, Guarany luta para fi car 
entre os quatro melhores na última rodada

GAUCHÃO 2024

no Grenal no último domingo 
e a perda do título da Recopa 
Gaúcha no meio da semana 
para o São Luís, de Ijuí, a 
promessa é que o técnico 
Renato Gaúcho, jogue com 
força máxima, inclusive com 
a estreia do recém contratado 
centroavante Diego Costa.

POSSIBILIDADES

Já para o Guarany, 
que ocupa neste momento 
a terceira colocação, o jogo 
vale muito. Uma vitória ga-
rante o alvirrubro na terceira 
colocação sem depender de 
qualquer resultado paralelo, 
quando o time bageense 
chegaria a 19 pontos. Com 
isso, pegaria o sexto colocado 
nas quartas-de-fi nal, jogando 
no Estrela D´Alva e podendo 
empatar para avançar às se-
mis (condição dada as quatro 
equipes mais bem colocadas 
na primeira fase).

Com um empate ou 
derrota, o Guarany ainda 
assim poderá fi car entre os 
quatro, porém dependerá 
de muitos tropeços de seus 

adversários diretos.que vem 
logo atrás, além de uma com-
binação de resultados. Ju-
ventude tem 15 pontos, São 
José e Brasil de Pelotas tem 

14 pontos e Caxias tem 13 
pontos. Todos eles têm melhor 
saldo de gols que o time da 
Rainha da Fronteira.

O Juventude joga con-

tra Internacional em casa, São 
José, Brasil e Caxias pegam 
Avenida, Ypiranga e Novo 
Hamburgo fora de casa, res-
pectivamente. 

A classifi cação entre 
os quatro primeiros garante 
ainda ao Guarany uma vaga 
para disputar a Copa do Brasil 
de 2025. 


